

## EL CALLEJERO DE BARGAS EN EL SIGLO XVII

Los pueblos siempre han sentido la necesidad de saber dónde poder encontrar a sus habitantes, esta necesidad hace que la costumbre establezca una serie de normas que los ubica cerca de, en ó dónde vive y así los encontramos unidos a topónimos (Cañizares, Valle de Salud, Lagunilla, Barrio Alto...) unas veces, otras ligados a nombres, apellidos o apodos de personas conocidas en el barrio o en la calle (Pardo, Magritos) con mucha frecuencia son las profesiones las encargadas de lucir en la placa (Panaderos de Bargas, Ceramistas, Carpinteros...).

Extraído de protocolos notariales de venta de casas, testamentos y reparto de bienes, hemos recopilado los nombres de calles existentes en Bargas en el siglo XVII, a continuación damos su conocimiento a la vez que establecemos el paralelo con los nombres actuales con arreglo a los apartados siguientes:

### 1. Calles que perduran con el mismo nombre:

C/ Real	C/ De la Arroyada
C/ Del Agua	C/ San Cipriano
C/ Barrio Alto	C/ Barrio Nuevo
C/ Tenerías	C/ La Mora
C/ De la Iglesia	C/ Del Cerro Tarra
C/ Del Gato	C/ De Procesiones
C/ Valdesalud	Callejón de Severo
Plazuela de Marirramos	Callejón de Vaquero
Plazuela de la Iglesia	

### 2. Calles que cambiaron su nombre por otro:

SIGLO XVII	ACTUAL
C/ De Huebras	C/ Teodoro Pérez y Pérez
Callejón del Escolar	C/ José María Laín
C/ Del Duque	C/ Ramón y Cajal
C/ Del Cura	C/ Del Progreso
C/ Del Santo	C/ Calixto García de la Parra
C/ Del Carmen	C/ Santiago de la Fuente
Camino Alto de Olías	Hoy dividido en 2 calles: C/ Benito García de la Parra y C/ Olías
Plazuela de López	Plazuela de los Palos

Plazuela de Eugenio García  
Plaza del Corralón  
Plaza Pública  
Callejón de Mari Justa  
Eras de Paula

Plazuela de Magritos  
Plaza de Aurora Morales  
Plaza de la Constitución  
Travesía de Marirramos  
Las Eras o Plaza de Toros

### 3. Calles que cambiaron en parte su nombre:

C/ De Garay  
C/ De Pardo  
C/ De Robles  
C/ De Mora  
Callejón de la Romana

C/ De Garayas o Garallas  
C/ Del Pardo  
C/ Del Roble  
C/ De la Mora  
C/ Romana

### 4. Calles que en el siglo XVII no tenían nombre y hoy le tienen:

C/ en la calle del Gato,  
como se sale hacia Toledo

a la derecha

C/ que sale de la del Duque y va a Sancipriano

C/ que desde la C/ de Robles va a la Iglesia

C/ que desde la iglesia va al camino bajo de Olías

C/ que desde la C/ del Agua va la C/ Del Gato

C/ que desde el Barrio Alto va a Sotobarca

C/ que por detrás del Barrio Alto va al Camino  
real de Toledo

C/ en el Barrio Alto como se va a las 4 calles

C/ que sale del Camino de la Puebla

C/ que desde las 4 callas va a la iglesia

C/ frente a la iglesia que baja a la del Duque

C/ a la derecha como se sube por la

calle de las Huebras

C/ que parte de la C/ del Agua va a Valdesalud

C/ detrás de la iglesia al Camino de Yuncillos

C/ a la izquierda según se baja por la C/ de  
Camarena

Travesía de Eladio Moreno

Travesía de San Cipriano

C/ De la Luna

C/ Stmo. Cristo de la Sala

C/ Travesía del Gato

C/ Donantes de Sangre

C/ Vicente Morales

C/ Cucharaiñas

C/ Del Santo

C/ Francisco Soto Ardura

C/ Eladio Moreno

Hoy tiene 2 tramos: Plazuela de  
Marirramos y C/ De Marirramos

C/ Barriada del Santo

Callejón de Ceramistas, Callejón  
de Carpinteros

### CURIOSIDADES

En este siglo se dan nombres a las calles y, en muchas ocasiones, se hace referencia al barrio en que se encuentran las mismas, por ello podemos catalogar los barrios siguientes: Barrio Alto, Barrio Nuevo, Barrio del Gato, Barrio del Pardo, Barrio de Garay, Barrio del Cerro Tarra, Barrio de San Roque.

El Barrio de Pardo, en el siglo siguiente (XVIII) deja de ser barrio para convertirse en calle, absorbiendo los 2 tramos de que se componía (Camino de la Puebla y calle de Camarena: el primer tramo desde Valdehigueras hasta la salida a Toledo, el segundo desde Valdehigueras hasta enlazar con la calle Real). En este barrio de Pardo el personaje más conocido, sin duda, era el Maestro de Primeras Letras D. Juan Manuel Pardo, no es extraño que la voz del pueblo le dedicara este barrio.

El barrio de San Roque incluía las casas limitadas por las calles de Camarena, la calle Real y la calle de Garay.

El Barrio de Garay incluía dentro de sus límites las casas comprendidas entre la calle de Garay (hoy Garallas), la calle Real, la calle del Cura (hoy Progreso) y parte de la calle de Camarena (hoy Pardo).

El nombre de Garallas nos ha mantenido inquietos durante mucho tiempo, por desconocer su significado, la Real Academia de la Lengua y el Diccionario de Autoridades consultados no nos lo aclaraban, solamente el Sr. Urabayen en su libro "Por los Senderos del Mundo Creyente", en su página 159, nos daba una pequeña pista: "En los dos barrios los nombres de sus calles tienen la ingenuidad de los retablos primitivos: se llaman del Agua, del Gato, del Pardo, del Duque, y alguna hay también de fuerte y picante prosodia, como la de las Garallas". Sin embargo al aparecer la venta de una casa "... en la calle y barrio de Garay, calle que sale a la izquierda de la calle Real que baja a la ermita de San Roque, se hizo la Luz. Bien es sabido que en todos los pueblos suele haber un señor, o varios, conocidos que solamente tienen hijas, muchas de ellas, o todas, solteras, a las que no se conoce por su nombre de pila, mucho menos por el apellido, sino por el nombre de su padre y así decimos de las hijas de Moreno "las Morenas", de las hijas de Yubero "las Yuberas", de las de Alberto "las Albertas", pues a las hijas de Garay llamaremos "las Garayas".

Bargas, Junio del 2000

Pepe Luis Téllez de Cepeda